

SUSCRIPCIONES

(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. 0'05
Id. atrasado 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

Para terminar

Últimas palabras sobre cange

Ofreímos en nuestro último artículo, y seguimos ofreciendo, datos que prueban:

1.º Que el movimiento de alza que llevó los cambios entre Puerto-Rico y la Península á tipos elevadísimos y desproporcionados con los de años anteriores, no se inició precisamente en 1893, ni siendo ministro de Ultramar el Sr. Maura; de suerte que dicho señor los encontró, al tomar aquella cartera, un tipo, y los dejó, al dimitirla, en corta diferencia, al mismo.

2.º Que cuando fué nombrado ministro de Ultramar el Sr. Maura, los cambios se cotizaban á más del 8 p. 100.

3.º Que cuando dejó de ser ministro de Ultramar el Sr. Maura, los cambios estaban á menos de 10 por ciento.

Por más que creemos opinable, que el formular un cargo infundado contra una persona, parece de mal gusto, el propósito de molestar á dicha persona, es innegable y agradecemos las espontáneas manifestaciones del articulista de *La Última Hora*, de que no ha intentado molestar al Sr. Maura con los artículos sobre cange, á que hemos contestado.

También ponemos aquí punto final, creyendo que la prioridad tampoco dá la razón, porque esta Señora, acostumbra ser fiel al que la posee. Finis coronat opus.

Sección literaria

La carta

(Inédito)

En una de las compañías del regimiento Saint Blanca había un granadero llamado Malsallez, de apodo... Lison, muy valiente y querido de sus compañeros pero que era muy quisquilloso.

En la época en que el regimiento se reunió en Alcañiz M. de Saint Blanca retenido cerca de su majestad le amaba, confió la dirección de su regimiento á M. de Pry, teniente coronel que no amaba al soldado y conducía sus batallones con látigo con pretexto de castigar un movimiento, castigaba en masa á derecha e izquierda y esto hacía reír al antiguo soldado.

Castigado como los demás Malsallez entraba en el calabozo como en su propia casa pero al salir miraba á su jefe de soslayo.

Cierta noche fueron enviados por Noailles cuarenta compañías con objeto de destruir un puente sobre el Rhin y el regimiento de Saint Blanca que iba á la cabeza llegó á la orilla derecha sin ser visto: los soldados marchaban en la sombra... De pronto se vió una inmensa llama y una espantosa descarga conmovió la llanura.

De pronto una voz exclamó «tambores tocad la carga» y como los granaderos se hubiesen arrojado al suelo para evitar las balas.

—Señores, dijo la voz en tono de zumba, no sé cómo podéis dormir con este ruido.

La injuria produjo el efecto de un puntapié é hizo levantarse de repente á todos los soldados.

—Es el teniente coronel, dijo uno.

En aquel mismo instante Malsallez rabioso desenvainó su bayoneta y la arrojó al vientre de su jefe.

En medio del movimiento de avance de los tamboriles M. de Pry miró al soldado para reconocerlo, se limpió la herida y se metió entre el enemigo. Las tropas siguieron.

Se contaron los croatas muertos, pasaban de mil.

Al rayar el alba Malsallez contaba su hazaña cuando de pronto vinieron á buscarle cuatro soldados de parte del jefe.

M. de Pry estaba en su tienda en un extremo del campamento; hizo entrar al soldado, despidió á los ordenanzas y se quedaron solos.

—¿Marchas bien?

—Si señor—dijo Malsallez sorprendido.

El teniente coronel cerró y selló una carta y se la dio al soldado.

—Vas á ir inmediatamente á Metz donde está el coronel y le entregas esto ¿entiendes?

—Está bien, la entregaré.

Tú que eres un soldado viejo sabrás bien el camino; marcha sin detenerte un instante y lo despidió.

Malsallez muy contento de marcharse hizo el saludo y salió.

El viejo soldado atravesó rápidamente el campamento y llegó á su escuadra que se sorprendió de verle volver con vida.

—Voy á viajar por orden del coronel.

—¿Te ha perdonado?

—No me ha dicho nada.

Y contento como unas Pascuas metió la carta en su mochila y girando sobre sus talones como si estuviera en el ejercicio, echó á andar en dirección á Metz.

Atravesó las aldeas sin detenerse, apresuradamente con la pipa en la boca y pensando que el teniente coronel Pry era un buen jefe apesar de todo, se sentó un momento á descansar.

Era ya casi de noche.

Como ya se encontraba cerca de la ciudad se puso á arreglar su mochila y la carta se deslizó; al recogerla se fijó en que estaba abierta.

Malsallez sacó el pliego del sobre y no sin vacilar antes leyó lo que sigue:

«Señor coronel: Antes que yo, sabiais la irresolución que el señor mariscal de Noailles sentía para dar principio á las operaciones las que, tanto vos como el señor duque de Grammont y el de Boufflers aconsejábais emprendiese sin pérdida de tiempo.

Pues bien caballero, tengo el gusto de anunciaros el primer éxito: hemos destruido un puente sobre el Rhin construido por el príncipe Carlos y vuestros granaderos han hecho maravillas.

Mil croatas han quedado sobre el campo y sólo hemos tenido tres muertos y veintidos heridos.

Mañana salimos para Bischoffler.

Apesar de este brillante éxito, tengo que daros cuenta del más espíritu de cuerpo que en vuestro regimiento reina y que durante los primeros momentos me hizo temer por el buen éxito de nuestras armas.

El soldado que os llevará la presente se llama Malsallez y pertenece á la tercera compañía, pues bien este hombre á una observación que me sugirió una falta de disciplina de la compañía, me respondió con un bayonetazo del que aun no estoy curado. El regimiento conoce este acto y como hablamos acordado por conveniencia particular, no formar ningún coasejo de guerra, sin preveniros antes y como el jefe tiene necesidad de la adhesión de todos sus soldados y una ejecución aquí sería quizá peligrosa para la disciplina, os envío á Malsallez sin escolta porque no puedo desprenderme de un solo hombre.

Espero que aprobareis mi conducta y al propio tiempo satisfareis la justicia que se me debe haciendo pasar á ese rebelde por las armas.

Soy, señor coronel, con el sentimiento que inspira á vuestros subordinados, humilde y respetuoso servidor.—Marqués de Pry.»

Cuando el antiguo soldado terminó la lectura sintió inmóvil su corazón.

En el silencio del anochecer, veía de un lado la libertad, en la fuga, del otro las luces de la gran ciudad donde le esperaba la muerte... Se puso en pié y dijo:

—El jefe tiene razón.

Y no tomó ni por la izquierda ni por la derecha con la carta en la mochila y como si fuera al ejercicio se dirigió á la gran ciudad, hacía la muerte, hacía la luz...

GEORGES D'ESPARBÉS.

(Propiedad del *Courrier de la Presse*.)

El trigo de sembrar

Si nuestros lectores se fijan detenidamente en los precios á que se cotizan las diferentes clases de trigos, se convencerán de que hay que poner especial cuidado en la selección de simientes.

Los siguientes precios del mercado de Barcelona merecen ser meditados.

Candeal de Castilla, de 24,09 á 24,54 pesetas los 100 kilos; trigo de la Mancha, 23,18 á 23,63 id.; trigo de Aragón, 22,72 á 23,63 id. idem; trigo de Extremadura, 23,65 id. id.; trigo de Berdiaska, 27,72 id. id.

La diferencia de 3,50 pesetas en 100 kilogramos y de 6,11 en el cahiz, ¿á qué puede atribuirse?

¿Por qué los fabricantes catalanes prefieren comprar con 6 pesetas de sobre tasa en cahiz, los trigos romanos y rusos á los nacionales?

Indudablemente, por la clase y por el peso. En cuanto á la clase, la prefieren por ser trigos más ricos en gluten; en cuanto al peso, por tenerlo mayor en la misma unidad de medida de capacidad que los nacionales.

El comercio, que cuando paga una cosa es seguramente porque lo vale, nos indica qué clase de trigos debemos presentar en el mercado.

El candeal castellano, en algunos tiempos estimadísimo por sus cualidades de blanca; nuestros trigos catalanes, apreciadísimos hasta hace poco por su finura y riqueza de gluten, van siendo postergados en el mercado por los trigos Rieti, blandos de Australia y rojos de América.

Mientras los Gobiernos no se decidan á proteger la producción cereal como se merece, precisa que los agricultores pongan de su parte todo lo posible para mejorar las simientes.

Como trigos de clase y gluten, hay que sembrar el de la clase Rieti, de grano tan fino y transparente que, á primera vista, seduce. Además de su riqueza glutinosa, es trigo de mucho peso, condición muy de estimar en estos tiempos en que el mercado paga el peso. En 100 kilogramos entran 2,340.000 granos.

El trigo de Australia y el *Bleu de Burdeos*, son trigos blandos de mucho peso.

El agricultor francés, Mr. Gatellier, por una serie de cruzamientos, ha obtenido una clase especial, que recibe su nombre, que reúne las cualidades glutinosas y de gran peso.

Tenemos noticias de que muchos agricultores se disponen á sembrar estas diferentes clases de trigos, en condiciones especiales para con estas escasas y primeras muestras ir entrando en simientes.

Llamamos la atención de nuestros labradores sobre tan importante y capital asunto.

El marqués de la Habana

Nació el capitán general D. José Gutiérrez de la Concha, que acaba de fallecer en Madrid, el día 4 de 1809 en Córdoba de Tucumán (República Argentina), desde cuyo punto se trasladaron sus padres á España, en 1814. Ingresó en el colegio de Artillería saliendo subteniente con destino al 5.º regimiento de dicha arma, en 1826.

En Madrid desempeñó el cargo de profesor de la Academia del cuerpo por espacio de tres años; formando después parte del ejército que operó en Portugal durante el año 32, pasando el año siguiente á operar en el Norte, batiéndose en Galarreba, Villareal, Goa, Belascoin, Birrún. Pasó después al ejército del Centro, ganando la cruz de San Fernando de primera clase en la acción de Berga.

Asistió también á todos los hechos de armas que dirigió el general Espartero.

Mandó una brigada cuando el bloqueo de Zaragoza, y el de Cartagena. Por el último ascendió á general de división.

Pájaros útiles

A fines de Junio de este año se reunió en París una conferencia internacional que tenía por objeto estudiar las medidas más convenientes para la protección de los pájaros útiles á la agricultura.

Todas las naciones europeas estuvieron representadas en el Congreso, cuyo resultado ha sido la aprobación de un proyecto de convención que deberá ser aprobado por los respectivos Gobiernos.

Según dicho proyecto, deberá prohibir en absoluto la destrucción, captura y venta de los pájaros útiles para la agricultura, como también de sus nidos y huevos.

Con este objeto, el Congreso ha formado una lista de los pájaros que merecen ser protegidos, dejando, sin embargo, cierta latitud á las naciones interesadas en su aplicación.

He aquí cómo ha sido sancionada la clasificación:

Pájaros útiles

Rapaces nocturnos.—Mochuelo, buho, alucón, zumoya, lechuza.

Trepadores.—Picos de todas las variedades.

Syndactilos.—Gálguo, abejarna.

Gorriónes.—Abubilla, avión, chotacabra, ruiseñor, cuello azul petirrojo, collalba, curruca, hortelano, reyezuelo, troglodites, paro, nevadilla, azuzanieve, pipi, pico cruzado, jilguero, verderón, canario, estornino y pinzón.

Zancudos.—Cigüeña.

brientos y esto quiere decir que se las habrán comido de una vez, por cuya razón ó por otra cualquiera se verán obligados á salir de la plaza; así, es necesario que nos dividamos en tres cuerpos, cada uno de los cuales se situará en frente de cada una de las tres puertas que tiene la ciudad. Ahora salid de las filas vosotros los jóvenes, los que estais ansiosos de insultar al enemigo. Los polacos son unos cabezas de chorlitos; no aguantan injurias y es probable que los hagais salir.

Después de recibidas estas órdenes se despidieron todos del *kochevoi* y dirigiéndose á donde estaban los carros, comenzaron á armarse, á probar lanzas y sables, á llenar las cartucheras y á disponer los carros y las monturas.

Mientras iba caminando hacía su campamento, Tarass recordó á su hijo Andrés. ¿Lo habian hecho prisionero como á los otros? No, Andrés no era hombre para entregarse vivo. Pero tampoco estaba entre los muertos. Sumergido en estas meditaciones, mientras recorría el frente de su *polk*. Tarass no se fijó en uno que le llamaba por su nombre.

¿Quién me llama, dijo, saliendo al fin de su ensimismamiento. Era el judío Yankel.

—Señor *polkovnik*, articuló con voz breve y entrecortada, como si quisiera revelarle algo importante: he estado en la ciudad señor *polkovnik*.

Tarass lo miró con asombro.

—¿Quién te ha introducido en ella?

—Voy á decirlo. Así que amaneció y oí los disparos tomé el caftan en la mano y sin esperar á ponérmelo eché á correr. Por el camino me fui poniendo las mangas, porque quería saber lo que pasaba, y llegué á las puertas de la ciudad precisamente cuando entraban en ella la retaguardia del convoy. Miro y ¿qué veo? Al oficial Galandowitch, un hombre que hace ya tres años me debe cien ducados; seguí tras él y de este modo puede entrar en la plaza.

—¿Cómo? ¿Has entrado y querias que el oficial te pagase la deuda? Es maravilloso que no te haya hecho ahorcar como á un perro.

—Efectivamente quería ahorcarme, respondió el judío, y ya me habian puesto la cuerda al cuello, pero supliqué tan fervorosamente al oficial, le di tan largo plazo para que me abonara la deuda, le hice tantas promesas de prestarle dinero si quería ayudarme al cobro de otros créditos que me dejó en libertad; verda-

Pájaros dañinos

Gipaetes, águila, pigargo, balbuzardo, milano, halcón, enmeregón, crecerela, buitre, gavilán, bu-sardo.

Gorriones.—Cuervo, urraca, grajo. Zancudos.—Garza, alcaraván, iria. Palmípedos.—Pelicano, cormorán.

La comisión pide que los estados europeos se pongan de acuerdo para asegurar, en el término de tres años, la protección de los pájaros útiles y la destrucción de los dañinos.

Caballos en escabeche

Desde tiempo atrás se viene hablando del consumo que tiene la carne de caballo en muchas regiones de Francia, donde la gente ha llegado a preferirla a la de vaca, aun cuando esta última se le ofrezca a igual precio.

He aquí una circunstancia que puede venir a resolver un problema que trae hoy preocupados a muchos criadores de ese noble animal, quienes abrigan serios temores de que en época no lejána la especie caballar desaparezca de la tierra como lo han hecho otras por no ofrecer utilidad para el hombre. Antes, el caballo era en las naciones más civilizadas, lo mismo que es todavía en alguna de las nuevas, un animal indispensable, porque constituía el único medio de transporte. El caballo y la mula de carga son relegados donde quiera que hace su aparición la locomotora, quedándose como punto único de servicio las labores del campo y la locomoción de carros y coches en las poblaciones. Pero he ahí que de pronto se les presentan nuevos rivales. A los caballos de tiro los sustituye hoy el tranvía de conductor aéreo ó de cable; á los de coche los amenaza muy de cerca la batería de acumuladores, y muchos los de silla para paseo han tenido que ceder ya el puesto al velocípedo, que acabará de salir triunfante cuando haga una alianza con la misteriosa fuerza que todo lo invade. Probable es que en el siglo futuro el caballo no sea útil ni siquiera para arar los campos y que la electricidad.

Cuando esto suceda y la gente se cansa del hipódromo, el pobre caballo, el amigo más noble y útil del hombre, será pagado por su lealdad y sus pasados servicios con la ingratitud que caracteriza á la especie humana. De su piel se harán tambores; de sus huesos, carbón animal; de la carne longanizas y escabeche.

Los patatares

Muy interesante es para nuestros agricultores el que llegue á su noticia el descubrimiento que acaba de realizar un suizo, M. Lenamand.

Había este expertísimo agricultor suprimido la flor en algunas plantas, especialmente en las patatas, á medida que éstas aparecían.

Llegada la época de la recolección, observó que el número de tubérculos era mucho mayor en las plantas donde no había dejado aparecer las flores que en aquellas que florecieron.

Al año siguiente renovó la experiencia en un gran campo, donde plantó una sola variedad de patatas.

La vegetación se presentó esplendorosa; las plantas alcanzaron un metro de altura, y en cuanto aparecía la flor, antes que se abriera, la cortaba.

De trecho en trecho dejaba que algunas florecieran, y cuando llegó la época de la recolección, tuvo el gusto de ver confirmada en todas sus partes la experiencia del año anterior; es decir, que en las plantas donde no dejó crecer la flor, se producía más de doble cantidad.

Fácil les es á nuestros agricultores poner en práctica lo descubierto por M. Lenamand, con lo cual alcanzarían resultados beneficiosos.

Edición de la tarde

Tercera plana

deramente, él, aunque tiene grandes propiedades no posee ni un ducado; si los judíos de Brealaw no le hubieran ayudado, no hubiera podido presentarse en la Dieta dignamente ni venido á la guerra.

—¿Has visto á los nuestros en la ciudad? —Hay muchos de los nuestros: Ytska, Bakoum, el intendente...

—Perezcan todos esos perros, gritó Tarass encolerizado. ¿Qué me hablas de tus judíos? Yo te pregunto por los zaporogas.

—No he visto más que á nuestro hijo Andrés.

—¿Has visto á Andrés? preguntó Boulba. Y ¿cómo? ¿en una prisión? ¿encadenado?

—¿Quién se hubiera atrevido á ello! Es uno de los principales caballeros. Casi no lo reconocí. El cinturón que lleva es de oro; los brazaletes de oro; no se le ve más que oro; reluce como las gotas de rocío bañadas por el sol. El vaivoda le ha regalado su mejor caballo, un caballo que vale doscientos ducados.

Boulba es quedó estupefacto.

—¿Por qué se ha puesto un vestido que no le pertenece?

—Porque es mejor que el que tenía. Ahora revista los soldados y se muestra y lo mues-

ocasiones: los derrotaremos otra vez de modo que ni aún puedan contarlos.

El discurso de Koukoubenco enardecía á los cosacos. Todos levantaron la cabeza é hicieron un gesto de asentimiento, exclamando: —Koukoubenco ha hablado muy bien.

Y Tarass que estaba cerca el kochévoi añadió: —Parece que Koukoubenco ha dicho la verdad: ¿Qué replicas á eso?

—Hé aquí lo que replicaré: dichoso el padre que ha producido tal hijo. No se necesita ser muy sabio para echar represiones, pero sí para explicarse de modo que, sin burlarse de las desdichas [del prójimo, le reanime y lo aliente: yo quería pronunciar unas cuantas palabras consoladoras, pero Koukoubenco me ha tomado la delantera.

—Bravo por el kochévoi, gritaron los zaporogas.

—Ahora escuchadme, señores, continuó el kochévoi. Apoderarse de una fortaleza; escalar muros ó aguararlos como hacen los alemanes, no es digno de ningún cosaco. En mi concepto, las provisiones que han [introducido en la ciudad son muy escasas, porque los carros iban en corto número. Los habitantes estaban ham-

DOÑA ANA MAS Y VICH HA FALLECIDO. Sus hermanos, hermanas, hijos, sobrinos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos que no hayan recibido aviso en particular, se sirvan encomendar á Dios á la finada y asistir al funeral que se celebrará mañana sábado á las diez y media en la parroquia de San Miguel.

PALMA

Un jaco derrengado se cayó ayer en la cuesta del Hospital sin duda por querer el conductor acelerar su marcha á latigazo limpio.

El lance no ocasionó incidentes desgraciados.

—Hállanse entre nosotros dos hijos del catedrático D. Odón de Buen, célebre por la reciente sus pensión en el desempeño de su cátedra de Historia Natural en la Universidad de Barcelona.

Deseamos á los visitantes felicidades mil durante su permanencia en Palma.

—Han sido denunciados á la autoridad diez conductores de carruajes que carecían de licencia para ejercer su industria.

—La emigración veraniega puede darse por terminada, siendo escasas las personas que salieron de Palma huyendo los rigores del calor, que no hayan regresado ya á este su cuartel de invierno.

—Esta mañana cubría el horizonte una capa de niebla densísima que desde la muralla de Mirador impedía divisar el faro de Porto-pi.

—Dos nuevos telegramas tenemos que añadir á la lista de los que se hallan detenidos en la central telegráfica; uno va dirigido á nombre de D. Amalio Albèrni y al de María Alou el otro.

—En las carreras internacionales verificadas ayer en el hipódromo de Barcelona, obtuvo el caballo de Son Fló un ruidoso triunfo.

Caballos de distintos países y de gran fama pisaron la arena, disputándose con empeño el primer premio que obtuvo á la postre vienciéndolos á todos el caballo conocido con el apodo de Son Fló, á quien aclamó la multitud rey de la fiesta.

Nos enorgullece la noticia de que haya sido el brioso corcel propiedad de un paisano nuestro el vencedor en una lid en la que tomaron parte algunos de los más hermosos y afamados ejemplares de la raza caballar.

Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—A bordo del trasatlántico Catalina salió anoche para Alicante nuestro distinguido amigo señor Chápoli acompañado de su apreciable familia.

—Deseamos toda suerte de prosperidades en su nueva residencia.

—Se halla vacante la plaza de recaudador voluntario de la villa de Pollensa.

—El dueño del café instalado en el catafalco del Borne trata de introducir en dicho establecimiento mejoras que durante el invierno, harán confortable y grata la permanencia en él.

—Esta madrugada á las cinco nos dice la empresa que ha salido de Ibiza para Palma el vapor Unión.

A las doce hora en que escribimos este suelto aun no apareció á la vista dicho buque.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofrin, San Nicolás, 46, Palma.

—Con Los Dineros del Sacristan debutó anoche en el Teatro-Circo Balear la distinguida primera tiple Srita. Mundi, á la que colmó el público de merecidos aplausos.

Con los nuevos artistas que debutaron ayer en el citado coliseo ganó muchísimo la compañía, la empresa y el público.

—Al anocheecer de ayer un carrito de recreo que pasó por la plaza de la Constitución corriendo á más y mejor, estuvo en un tris no cogiera á un muchacho que en aquel momento acertaba á pasar.

Si los conductores de carruajes no pierden esa mala costumbre de correr en el interior de la capital, abrigamos la seguridad de que no ha de pasar-se mucho tiempo sin que tengamos que lamentar alguna desgracia.

Entonces correrá el señor Moyá á enterarse de la ocurrencia; pero practicar ahora las diligencias para evitar desgracias... ¡quién!

—Anoche presenciaron los concurrentes al Circo un espectáculo fuera de cartel y libre de taquilla; el que dieron dos morenas chulapas que á poco se vapulean á la vista de todos.

Si llega á suceder, ¡qué bonita ocasión para lucir su bastón el señor Moyá!

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

El marqués de la Habana

Madrid 8, 1'15 m.

Ayer tarde tuvo lugar el entierro del ilustre marqués de la Habana que fué una grandiosísima demostración de duelo y simpatía á la memoria del ex-presidente del Senado.

Lo más notable de la política figuraba en la fúnebre comitiva que acompañó á la última morada el cádaver del que fué en vida hábil político y bravo militar.

El ilustre marqués ha sido enterrado en el cementerio de San Isidro en el panteón que guarda los restos de sus progenitores.

Almodóbar.

Villamil y Castellote

Madrid 8, 1'20 m.

Han salido para Inglaterra el capitán de navío Sr. Villamil y el ingeniero naval Sr. Castellote, quienes á más del encargo que llevan de comprar los dos buques destructores de torpedos, tienen también el de adquirir calderas para el Destructor y los torpederos Payo y Ariete.

Almodóbar.

La sala tercera.—El Toisón de oro, Mitra vacante

Madrid 8, 1'15 m.

El informe emitido en el negociado de Gracia y Justicia es contrario á la creación de la Sala tercera en el Tribunal Supremo.

Créese que el Consejo de Estado informará favorablemente.

Créese que el general Armijo será agraciado con el Toisón de oro que dejó vacante la mitra del señor marqués de la Habana.

Indicase al obispo de Málaga para ocupar la mitra vacante en la basílica de Sevilla.

Almodóbar.

Excitaciones de la prensa

Madrid 8, 1'20 m.

Sigue la prensa excitando al Gobierno para que salga de su mutismo y declare su opinión, y pró ya en contra, á la manifestada por el general Martínez Campos en los asuntos de Cuba.

Almodóbar.

De teniente á capitán

Madrid 6, 1'20 m.

El teniente D. Miguel Gómez, segundo de lizuela en el glorioso combate de Ojo de Agua será ascendido á capitán por méritos de guerra, quistados en el campo de batalla.

Almodóbar.

Noticias curiosas

El doctor alemán Schmidt ha publicado el resultado de sus observaciones sobre el crecimiento de los niños en las escuelas de su país, del estudio copiamos las cifras y datos siguientes:

Las niñas de siete á diez años ganan en un año 1 kilogramo ó 1,50; las de once á doce años, 2 kilogramos.

Los niños de seis años aumentan su peso en 2 y 1/4 kilogramos; de nueve á doce años en 1 1/2, y los de trece en 3 y 1/2.

Existe una circunstancia que reconocen en cierta todos los autores que se han ocupado de este asunto, y es la de que el desarrollo de los niños está sujeto no solo á los cambios de estación del año, sino además á las variaciones diarias, á las variaciones de temperatura, al tiempo bueno ó malo, etc. Se han observado diferencias hasta de medio gramo en más ó en menos durante un solo día. Tomando el término medio entre veinte niños, las variaciones en más ó en menos llegan á 200 miligramos en los niños y á 110 en las niñas.

Tras una serie de días buenos consecutivos observa un aumento considerable de peso, y cambio un período de tiempo frío y húmedo, sigue una pérdida correspondiente; pero pérdida que no exceden de 200 gramos en los niños y de 100 en las niñas.

Según el Sr. Goepel, el aumento de estatura verifica durante los ocho primeros meses del año, es decir, que es más lenta en invierno.

La curva de aumento de peso se eleva á máxima en el verano; alcanza su punto máximo durante el mes de Agosto; declina durante el mes de Septiembre, y llega á cero en el mes de Febrero. En Marzo se observa una disminución de peso, aun en los niños que gozan de salud perfecta.

En estos días se debe estar sometiéndolos á un procedimiento, totalmente diferente de lo que se conoce, para obtener grandes piezas de artillería á un coste sumamente inferior á cuanto se costaba hasta ahora, y consiguiendo los resultados más completos en eficacia y resistencia de las piezas.

Se hace grandísimo misterio de todos los detalles de la nueva fabricación, pero no está bastante oculto el entusiasmo de algunos jefes militares ingleses muy competentes por los resultados que se esperan de esas pruebas.

Nacimientos:

Día 5.—Varones 1.—Hembras 3.

Matrimonios:

Día 5.—D. Juan Bauzá Roselló con doña María Cantalopa y Font.

Defunciones:

Día 7.—Bartolomé Alorda Llompart, casado, 58 años, Valero, ciabeta. Juana Berga Cañellas, casada, 50 años, Vallot, costurera.

Hospital provincial:

Día 7.—Entradas, 4 varones.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Mataderos:

Día 6.—Reses sacrificadas para el abasto público: Bueyes, 0—Vacas, 3—Toros, 0—Novillos, 0—Terrosos, 3—Cerneros, 5—Ovejas, 17—Borregos, 0—Corderos, 58—Cabras, 4—Cegajos, 0—Cabritos, 3—Cerdos, 1—Cerdas, 12—Lechonas, 0. Volateria.—Gallos, 42—Pollos, 37—Gallinas, 1—Pavos, 2—Pavas, 5—Palomas, 0—Patos, 0—Ocas, 0—Conejos, 0.

Teatro-Circo Balear

COMPANIA COMICOLIRICA DE LOS SRS. ROCA Y BARCELONA

Función para hoy

El alcalde interino

El cabo primero

Los dineros del sacristan

Á las ocho en punto.

Entrada general, 0'50.

Edición de la tarde

PALMA 8 NOVIEMBRE DE 1895

Los "fraudentos,"

Ahora resulta que el *Heraldo de Baleares* cuando habla de que nuestros concejales toleran obras fraudulentas, lo decía á buen tun tun, sin datos en que apoyar tal imputación.

Necesita algunos días para hacer sus averiguaciones.

Angelito! ¿Y porqué no lo averigua antes de soltar la sin bueso?

Descubriera ahora cien infracciones ¿dejaría por esto de haber levantado un falso testimonio contra los ediles de nuestro partido, imputándoles infracciones de la ley cuya comisión no constaba al colega, que es así calumniado una vez más?

Valiente caso hará de hoy en adelante el público sensato de las recriminaciones del *Heraldo*.

Ya conocemos todos su sistema: inventa una frase de efecto, forja una novela con que molestar á nuestros hombres; y después de estampada y circulada la especie injuriosa, necesita ir á investigar si existen ó no pruebas del hecho, y si ó no éste ha tenido realidad.

Dice que no necesita EL LIBERAL salir de casa para ver obras fraudulentas llevadas á cabo para instalar un motor de gas anónimo, y una máquina litográfica.

Aun cuando este motor no estuviera, como está, en la segunda crujía, y á más de cuatro metros de la fachada, aunque la colocación de un mueble ó de una máquina litográfica fuese obra sujeta á la jurisdicción de las Ordenanzas Municipales, que no lo es, no sería en la imprenta de EL LIBERAL, sino en la del *Heraldo* donde se habría cometido el fraude ó la infracción, puesto que todos estos trabajos se realizaron antes de que EL LIBERAL PALMESANO empezara á imprimirse en el establecimiento de nuestro actual editor. Todas estas obras se hicieron para mayor comodidad y beneficio del *Heraldo*, al calor de éste, y contando con el beneplácito de los conservadores.

De modo que á ser exacto el *retorguo* del colega, tendríamos que añadir este caso más en nuestra lista de infracciones cometidas á ciencia, paciencia y complacencia de las autoridades conservadoras.

Hipocresías

El *Católico Balear* ha despertado de la modorra que solo le permitía ver el mundo por el agujero de uno de sus colaboradores.

Antes de que nosotros lo avisásemos (claro está que antes había de ser, ¿quien puede dudarlo y el *Católico* lo afirma?) antes de que nosotros nos dirigiéramos al censor de aquel diario, la redacción del *Católico* ya tenía escrito, y en las cajas, el artículo que se olvidó de publicar á su debido tiempo, dando así pretexto para que el vulgo sospechara que los redactores preferían satisfacer las concupiscencias de la carne que los deberes del espíritu.

Pero que pico de oro tiene el autor del artículo reagado! ¡Y como conoce el paño!

Véase como describe, como esculpe, el feo vicio de la hipocresía:

«Llevar sobre la frente las aguas del bautismo, entrar devotamente en el templo, asistir vela en mano á una función religiosa, titularse hijos sumisos de la Iglesia, y después al suscitarse una cuestión religiosa en el partido, sociedad ó corporación á que se pertenece, *suscribir de una manera vergonzante* el criterio sustentado acerca de dicha cuestión por toda la iglesia y tan claramente expuesto por el Supremo Jerarca de ella, y además tolerar que por exigencias sectarias, ó de partido, ó de ambas cosas á la vez, quedó anulada la declaración que se suscribió; en una palabra, mostrarse católicos en misa ó en familia, pero no en el salón de sesiones ó en las relaciones oficiales, será todo lo político y todo lo correcto y todo lo digno que quiera suponerse, pero creemos que tiene muy mucho de informalidad y muy poco de verdadero espíritu cristiano, de ese espíritu que debe preferir perder la vida terrena á quemar un solo grano de incienso ante el ídolo falso, por más que este ídolo sea el que impongan las órdenes del Imperio ó de una fracción ó partido de ese Imperio, lo cual aumentaría la gravedad de la falta.

Y si no quiere admitirse esta deducción de informalidad y falta de espíritu, habrá que declarar otra cosa peor y es: que aquellos exteriores actos de piedad no son más que una máscara para poder hacer más á cubierto la guerra á las enseñanzas y á los actos católicos.»

¿Tolerará *El Católico Balear*, ya que hemos conseguido avivar sus energías amodorradas, esta nefanda conducta en su propia casa? ¿Están todos los redactores dispuestos á abominar de estas complacencias con el ídolo que imponen las leyes del Imperio? ¿Tendrá valor *El Católico* no ya de perder

la vida terrena antes que quemar un grano de incienso ante el Becerro, sino de expulsar públicamente al compañero que sienta debilidades ó desfallecimientos ante las imposiciones de una fracción ó partido del Imperio?

No sea que esa ceniza en la frente, este golpe de pecho, este rezo en el labio y esta timidez en el obrar en cosas en que vale más el sacrificio que los mayores tesoros de la tierra, tengamos que aplicarlo nosotros á quien tan fuerte habla.

Recuerde que, según el Romancero, los sesudos homes

á medida de las manos
dejan volar las palabras.

Y vamos al parralillo con que nos distingue el *Católico*.

Dice que á nuestro fervor religioso no empee el calificativo de LIBERAL condenado por la Iglesia.

Cree en su fuero interno el colega que el partido Liberal Conservador, que un día puso el *Católico* por las nubes, comete un pecado al engalanarse con un adjetivo condenado por la Iglesia.

¿Cree que empee este dictado para que todos los que aparentan por miras mundanales, por intereses terrenos, ó por verdadera convicción, que militan en el partido Liberal Conservador, ó le prestan su apoyo, puedan ser verdaderos católicos?

¿Cree que todos estos señores espúreos de la Iglesia, que se resisten á sus mandatos, y niegan sus enseñanzas?

¿Cree que esos conservadores merecen el anatema que arrojó el Sílabus sobre todo lo que esté contaminado con el vitando vicio del liberalismo?

¿Está el *Católico* y todos sus redactores dispuestos á obrar en consecuencia con la declaración del Concilio del Vaticano?

Recuerde el colega la imagen evangélica de los que ven la arista en el ojo ajeno, y no ven la viga en el ojo propio.

Y no se meta á juez aquel que no quiera ser juzgado.

Insurrección cubana

ULTIMOS COMBATES

Habana 5.

Tres partidas batidas

Otra vez Rego en el campo.—Fleites y Bermúdez.—El regimiento de América

Rego, el cabecilla que hizo la entrega de los soldados prisioneros en el combate de Ojo del Agua, salió al campo con la escolta que llevaba de su partida, y reunida toda su gente, se lanzó á continuar su obra de destrucción en poblados y caseríos, no tardando en encontrar á las partidas que capitanean los cabecillas Fleites y Bermúdez.

Estas, que son muy numerosas, están recorriendo desde hace tiempo Las Villas, y son las que han sostenido pequeños combates recientemente con nuestras tropas.

Las tres partidas reunidas se dirigieron hácia el partido de Trinidad; pero no llegaron á entrar en él, porque les cortaron el paso las fuerzas del regimiento infantería de América, que recorren la provincia de Santa Clara.

De Minas Ricas á la Siguanca.—De la Siguanca á Matagás

El encuentro de los infantes de América con las partidas, se realizó en las inmediaciones del poblado de Minas Ricas, el cual se disponían á asaltar los rebeldes.

El ataque partió de la columna, y á él respondió en primer lugar la partida de Rego, el cabecilla procedente de Galicia.

Los insurrectos ofrecieron una débil resistencia hasta que al llegar los nuevos refuerzos, primero de la partida de Fleites, y luego de la de Bermúdez, combinaron el ataque á su vez, y cayeron sobre la columna, que hizo una defensa valiente.

Una sola vez atacaron los mambises. Los infantes de América, á pesar de la gran diferencia del número en favor del enemigo, ofrecieron una resistencia insuperable, realizando inmediatamente el ataque, que fué violentísimo.

El enemigo perdió terreno, su organización era muy deficiente, y concluyó por abandonar el campo.

Las partidas siguieron hasta la Siguanca, y allí fueron en su persecución los infantes de América.

El enemigo se rehizo, y apercebido á la defensa, esperó á la columna.

Esta vez fué Bermúdez con su gente el que aguantó el primer ataque de las tropas, con menos fortuna que Rego, porque duró bastante menos la resistencia.

Nuevamente huyeron las tres partidas, desde la Siguanca hasta Matagás, y nuevamente fueron perseguidas por nuestras tropas.

La victoria

Al llegar á este último punto, las fuerzas de

América provocaron otra vez al enemigo á la lucha.

Y otra vez aceptaron las tres partidas el combate, y ésta, con éxito más desfavorable aún para ellas.

La victoria de los infantes de América fué decisiva.

El tercer ataque fué más violento; las partidas no lograron resistirlo, y se pusieron en precipitada fuga internándose en la manigua y dejando en poder de nuestras tropas muertos, heridos, presos y acémilas.

Muerte de un cabecilla.—Más muertos.—21 caballos.—El botiquín

Los mambises abandonaron tres cadáveres, entre ellos el del cabecilla Fleites, que cayó por las certeras balas de la columna en este último ataque.

Hicieron los infantes de América dos prisioneros, uno de los cuales estaba gravemente herido.

Apresaron también dieciséis caballos vivos y dejaron las partidas otros ocho muertos.

Asimismo se apoderó la columna de armas y municiones, y de las acémilas con el botiquín y efectos de guerra.

Maceo en el Camaguey

Antonio Maceo, de Santiago á Puerto Príncipe

Se encuentran ya en el Camaguey los dos jefes de la insurrección.

Antonio Maceo que, como es sabido, se hallaba en el departamento Oriental, ha pasado á la provincia de Puerto Príncipe.

Coronado.

Palma

Sigue el señor inspector en su visita de inspección á los carruajes de alquiler, que se nos asegura dará muy pobres resultados por la estudiada tolerancia con que aquella se hace.

No falta quien vea en ello involucrada una cuestión electoral.

Prematura es la campaña.

—La comisión encargada de organizar el concierto que ha de celebrarse dentro de pocos días en el Teatro Principal á beneficio de las familias de los soldados mallorquines que se inutilicen luchando en Cuba por la integridad de la patria, ha visitado hoy al eximio autor de las «Polonesas» don Miguel Marqués á fin de pedirle su concurso para aquella fiesta musical.

El señor Marqués ofreció á la comisión una de sus más celebradas composiciones que se ejecutarán en dicho concierto dirigida por el maestro Gelabert y bajo la inspección de su mismo autor.

Nuestro aplauso al señor Marqués por su generoso proceder.

—El puente que hay en el paraje llamado *Figuerras baixas*, inmediaciones al *Coll d'en Rebassa*, se nos dice que amenaza ruina.

Damos la noticia para que la recoja quien tiene el deber de aquilatar la certeza del hecho, para proceder luego en consecuencia.

—Hasta muy entrada la mañana no se disipó la niebla que al amanecer cubría el horizonte por completo.

Esta ha sido una de las causas determinantes de la gran humedad del día, al extremo de que en muchas calles presentaba el piso el mismo aspecto que si hubiera llovido.

—El aseo de la población demanda de la guardia municipal mayor celo y más diligencia en lo de evitar viertan aguas los transeúntes en parajes céntricos de la ciudad.

Al paso que vamos pronto será Palma la Alcañala.

—Unos meaderos públicos que hay en la Cuesta del Teatro despiden un olor que apesta.

Este tampoco nos parece señor Salóm, poco ni mucho hable en nuestro favor, á la vez que lo consideramos factor negativo para la salud pública.

—Esta tarde á la una fondó en el muelle el *Unión* con la correspondencia de Ibiza y Valencia, pasaje y distinta carga.

—Esta tarde zarpó anclas el vapor *Lulio* tomando rumbo para Barcelona, á cuya ciudad conduce cuatrocientos y pico de cerdos cebados.

¡Compadecemos el pasaje, que disfrutará en la travesía de grantísimas armonías!

—Esta tarde se observaba gran trasiego en la pescadería del muelle con motivo del embarque de unas cincuenta cajas de pescado destinado á los mercados de Barcelona.

—Como en estos últimos días, estaba hoy la pescadería abundantemente provista de pescado de diversas clases, pue se vendía á precios baratísimos.

—Esta mañana en una de las vías laterales del Borne á un carrito se le rompió el eje de una rueda. Del percance no resultó para los pasajeros más que el susto consiguiente, debido á que la marcha lenta del vehículo causó un vuelco *pianissimo*.

Esta vez el guardia municipal de punto asomó su humanidad en el momento de la ocurrencia.

—El administrador principal de Correos de Baleares en atento B. L. M. nos participa que el vapor correo para Filipinas que debía salir de Barcelona el día de hoy lo verificará el día 15 del corriente.

Agradecemos al Sr. Fajarnés la deferencia que con nosotros ha tenido.

Sección religiosa

Mañana sábado.—En las Teresas empezarán las Cuarenta Horas dedicadas al Patrocinio de Nuestra Señora del Carmen exposición á las seis; al anochecer, Rosario, meditación, Coronilla de las doce estrellas y la reserva.

En Santa Cruz, al anochecer, empezará la novena consagrada á Santa Gertrudis con sermón á cargo del P. José Chavarría, S. J.

CORTE DE MARIA

En Santa Catalina de Sena á la Virgen del Rosario.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Avance de Suarez Valdes.—Comienzan las operaciones.—El ingenio Teresa.—Insurrectos derrotados.

Madrid 8, 10 m.

La columna que manda el general Suarez Valdes salió de Santa Clara en dirección á Cascajal. Esta operación de avance coincide con el movimiento de otras columnas que operan combinadamente, por lo que se cree han dado ya comienzo las operaciones en gran escala.

Una partida insurrecta atacó el ingenio Teresa que fué victoriosamente defendido por una columna destacada en el pueblo, sufriendo los insurrectos la pérdida de ocho individuos y considerable número de heridos.

Almodóbar.

Dos encuentros

Madrid 8, 10 m.

Los últimos despachos recibidos de la Habana dan cuenta de dos encuentros ocurridos en la zona Oriental de Cuba.

Uno lo sostuvo el comandante Rosabal con doscientos soldados del Regimiento de Simancas, que batieron victoriosamente á los insurrectos, matando dos é hiriendo á cinco.

El segundo encuentro sostuvo el capitán Ros con cien individuos del Regimiento de Luchana que dispersó una numerosa partida, matando á tres rebeldes é hiriendo á dos.

Almodóbar.

El cabecilla Roloff.—Un bando.—Disposiciones de Martinez Campos

Madrid 8, 10 m.

Por noticias particulares sábese que el cabecilla Roloff ha publicado un bando amenazando con fusilar á los campesinos que se ocupen en las faenas agrícolas en toda la jurisdicción de las Villas.

El general Martínez Campos ha ordenado que se reconcentren numerosas fuerzas en los pueblos vecinos á los partidos rurales, lo cual indica que las operaciones en gran escala comenzarán inmediatamente.

Almodóbar.

Varias noticias

Madrid 8, 10 m.

El representante de Venezuela en Nueva York niega pueda tener consecuencias militares el conflicto con Inglaterra.

El lunes habrá Consejo de ministros. Ha mejorado notablemente el hermano del señor Cánovas del Castillo.

Han sido nombrados para la reserva retribuida 123 oficiales que pertenecían á la escala gratuita.

Almodóbar.

Máximo Gomez en las Villas.—Combate próximo

Madrid 8, 10 m.

Se ha confirmado el rumor que circulaba de haber invadido Máximo Gomez con numerosas fuerzas insurrectas la población de las Villas, acto que coincide con el avance de la columna que manda el general Suarez Valdés á quien supónese tratan de resistir los insurrectos.

Almodóbar.

Obstruccionismo comercial.—Adertura de la bolsa parisién

Madrid 8'10 m.

Se gestiona en Francia que aprueben las cámaras la ley de bebidas higiénicas, con cuya disposición se entorpecerá grandemente la venta en Francia de los vinos extranjeros.

Después de muchos trabajos se acordó en París la apertura de la bolsa, cerrada temporalmente como consecuencia de los últimos quebrantos.

Almodóbar.

Por cuenta del Estado

Madrid 8, 10 m.

Se ha concedido pasaje por cuenta del Estado á las familias de los jefes y oficiales destinados al ejército de Cuba que quieran residir en la gran Antilla.

Almodóbar.

Una sentencia de muerte.—Ejecución inmediata.—No hay fiebres.

Madrid 9, 10 m.

Ha sido sentenciado á muerte por el Consejo de Guerra el sargento que intentó pasarse al campo insurrecto, añadiéndose que será fusilado inmediatamente.

En la jurisdicción de Trinidad reina salud inmejorable, tanto que de mil y pico de soldados que embarcaron en Valencia el día 28 de Septiembre último, ni uno solo ha fallecido.

Almodóbar.

El general Luque.—Tiroteo

Madrid 8, 10 m.

El general Luque al frente de la columna que manda, marchó á Ojo de Agua con objeto de depurar el asunto de la entrega de los prisioneros que guardaba en su poder el cabecilla Rego, regresando después á Cienfuegos y tiroteándole los rebeldes que ha dicho intento se habían emboscado. La columna no sufrió ninguna baja.

Almodóbar.

El Liberal Palmesano

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

TRES EDICIONES DIARIAS

HORAS DE CIERRE

La primera á las siete de la mañana. La segunda á las doce.

La tercera á las cinco de la tarde.

SE ADMITEN TODA CLASE DE ANUNCIOS Y RECLAMOS PARA LAS TRES EDICIONES

Precio de Suscripción 1'25 pesetas al mes.--Número suelto 0'05.

CAPSULAS EUPÉPTICAS



MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ADEÍTE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Medallas de Oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1889.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco, 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6. Barcelona y principales de España y América.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica sellada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movizados.

El tesoro de la boca ó Licor odontálgico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

COMPañIA INGLESA

DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Al buen gusto

Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro.

Virgen de Lluch, 2.

TIENDA NUEVA SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se-
PAÑETE, novedad á mitad de precio. ALFOMBRAS, terciopelo moqueta fieltro. y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. da para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

“DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO.”

No porque alguien diga que su preparado es tan bueno como” ó “más barato que” la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á sus argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Academias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Exijase la Emulsión de Scott y rechácese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta del hombre cargando un bacalao. Todo frasco que carezca de esa etiqueta es falsificado ó imitado. La

Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Clorosis, Raquitismo, y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carnes y Fuerzas. Procúrese en todas las Farmacias y Droguerías.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

KING

CITRATO DE MAGNESIA

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO

EFER VESCENTE DE... (text partially obscured)

La primera introducción en España... (text partially obscured)

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: ROS PUJATÓ.—BARCELONA.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

Linea de Palma á Manacor

SALIDAS				SALIDAS			
Km.	Estaciones	mañana	tarde	Km.	Estaciones	mañana	tarde
4	Palma	8:12	2:15	6:00	Manacor	6:00	11:45
9	Pont d'Inca	8:22	2:25	5:10	Petra	6:19	12:9
14	Marratxi	8:36	2:39	5:24	San Juan	6:35	12:31
19	Santa Maria	8:55	2:58	5:43	Sineu	6:44	12:43
24	Consell	9:6	3:9	5:54	Empalme	7:4	1:8
29	Binisalem	9:15	3:18	6:3	Inca	7:18	1:22
34	Lloseta	9:22	3:25	6:10	Lloseta	7:28	1:32
39	Inca	9:32	3:35	6:20	Binisalem	7:36	1:40
44	Empalme	9:47	3:50	6:35	Consell	7:46	1:50
49	Sineu	10:5	4:8	7:3	Santa Maria	7:55	1:59
54	San Juan	10:12	4:15	7:10	Marratxi	8:10	2:14
59	Petra	10:26	4:29	7:21	Pont d'Inca	8:22	2:26
64	Manacor, Lleg.	10:42	4:45	7:49	Palma, Lleg.	8:30	2:34

Ramal de La Puebla

SALIDAS				SALIDAS			
Km.	Estaciones	mañana	tarde	Km.	Estaciones	mañana	tarde
5	Empalme	9:47	3:50	6:35	La Puebla	6:27	12:15
10	Llubi	9:57	4:1	6:53	Muro	6:36	12:30
15	Muro	10:7	4:10	7:7	Llubi	6:47	12:45
20	La Puebla, Lleg.	10:15	4:18	7:19	Empalme, Lleg.	6:57	6:30

LAMPISTERIA, CRISTALERIA, QUINCALLA

HOJALATERÍA

JOSE IGNACIO FUSTER

San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte.

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca habido ofrecer.

Cerdos enfermos

Para curarlos pronto y con seguridad dirigirse á los doctores Escubós y Oliveras, Notariado, 8, bajos, Barcelona, agentes generales de los afamados veterinarios ingleses MM. Day Sout et Hewit de Londres.

Curación de las enfermedades de las vacas, cabras y demás ganado.

VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia.

Informes: Galera, 18, 4.º

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000

Primas y reservas. 43.598.510

Total. 55.598.510

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios **Seguros sobre la vida**

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotes, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirección en Palma—SOL, 33